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中国女排不敌日本女排丢世界第一

郎平：让替补成为比赛的主人
周三晚!几乎以全替补阵容出战的中国女排在世界女排
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很彻底" 由此!中国女排在世界排名积分榜上被美国女排反
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次失去世界第一的宝座" 专题撰稿 本报记者 张立

面对全主力阵容的日本队，中国
女排派出了清一色年轻球员，可以说
连国家二队都谈不上，顶多算是“三
队”。大家熟悉的一队球员朱婷、袁心
癑、丁霞、李盈莹等都留守国内，据说
要等联赛后期再加入战局。而上一场
对阵韩国队时参赛的张常宁、杨涵玉、
姚迪这次也没首发。
尽管是全替补出战，不是中国女

排的真实能力体现，但0比3输球也让
绝大部分球迷难以接受。“这相当于职
业选手和非职业选手对战。”球迷们指
出，日本女排进攻防守有序，组织串联
得心应手。而我们的“女排三队”进攻
无章法、一传满天飞、防守漏洞多，配
合显生疏……“锻炼年轻球员很有必
要，但必须要分场合和地点。在国内怎
么训练年轻球员都无可厚非，但在国
际大赛上，决不能这样去丢人现眼。”
也有坚决站在郎平一边的球迷表

示，“锻炼新人很正常，失败不怕，找着
原因去完善就好。出现问题是好事，年

轻队员需要磨练，多一些理解，少一点
指责，不要沉不住气，指责满天飞。尽
量客观分析，同时也要安慰和鼓励。
相信在主教练郎平的带领下，中国女
排一定行！”

对此，郎平的解释是，“前一阶段
比赛，我们派出以老带新的阵容，让
年轻队员得到实战锻炼。后一阶段比
赛，主要队员会出场，在对抗中找到
节奏。新老交替这一块我们要衔接
好，我们也希望新人在重要比赛之前
能有一些国际比赛的锻炼。日本女排
这次打得非常好，我们自己没有把该
有的东西打出来。以前我们与日本女
排的比赛都是全部主力打，完全把她
们压制着，这给外界一种错觉，以为
打日本女排很容易。实际上不是这样
的，换个阵容之后，差距就明显显现
出来了。”郎平表示，球队在发球的
攻击性和失误控制上都没有做到最
好，也没有找到舒适的比赛节奏，打
得有点“别扭”。

由于新冠肺炎疫情的影响，此次
世界女排联赛取消了很多以往都有的
环节———赛场没有观众，也没有对阵
球队相互问候等例行环节。张常宁说，
一开始球队确实有点“蒙”。老队员都
这么说，新人们自然更摸不着头脑了。
对阵日本队时，郎平还把张常宁和姚
迪拿出了首发，以彻底的替补阵容迎
接挑战，就是要看这群年轻姑娘能够
在这场“压力测试”下交出怎样的答
卷。
然而，结果不尽如人意。“女排三

队”虽然有身高优势，但在强攻、快攻、
拦网、防守等各方面都明显被对手压
制。日本女排良好的整体配合和防守
能力比年轻的中国姑娘们明显高出一
个档次。
据统计，全队得分最高的刘晏含

拿到9分，但扣球得分率仅有26%，相
比日本女排攻手石川真佑54%的扣球
得分率差距明显。更惨烈的是，在发球
得分上，“三队”以0比7大幅度落后。
比赛中，郎平也曾短暂换上张常宁，但
也没有太好效果，只交出了6扣零中的
惨淡数据。
有意思的是，郎平在观战时神情

严肃，但一到暂停时间，她却一句重话
都没有，只是就技术层面指出年轻队
员们需要改进的地方。她对王媛媛说：
“你的拦网不要一味太往上，要往下往
前看，不然对手一看你（一味追求拦网
高度），她就会啪地一拐（改变进攻线
路）。”就日本队打吊结合的进攻手段，
郎导也提醒全队，“网上一对一的时候

不拦网的人一定要帮着接球，接高一
点，她就是这样打你吊你，反应要
快。”自始至终，语气都比较平和，没
有一点儿责骂的口吻。

可以看出，面对实力不俗的日本
女排，郎平并未对比赛结果提出太多
要求，只是想彻底锻炼一下全替补阵
容。或许她更看重的是小队员们能否
从高强度比赛中得到成长。
赛后，面对外界的质疑，郎导淡定

回应：“派替补出战，让她们真正作为
这个比赛的主人，看看她们遇到困难
解决问题的能力和逆境中的抗压能
力，这对她们来说是很重要的锻炼。我
们不可能为了赢球，什么比赛都是一
组的队员去打。”看来，郎平坚持用
“三队”，为的就是能够锻造球员们的
大心脏。不经过这样的比赛，很难激
发每个人的潜能。“输了球，通过比赛
看到我们的替补阵容和日本队的差
距，也是好事。”

如今，张常宁担任中国女排队长。
在朱婷不在的情况下，她既是球队的
头号攻击手，又是绝对的大姐大。在对
阵韩国队时，张常宁砍下23分，状态神
勇，场上每次打到关键时刻都会传球
给她处理最后一攻。
这次，中国队和日本队的第一局

比赛从形势还不错的13比15一下子掉
到13比19落后6分的情况下，郎平把没
有首发的张常宁叫上了场，想要试试
她能否像朱婷一样力挽狂澜。然而，张
常宁上场后，连续六次扣球两次被拦
了下来，另外四次没有能够打中，最终
是6扣零中。此后，郎平就再也没有用
过她。

从13比15打到13比25，中国女排

罕见的被日本队打了个10比0的“超级
波”，场面着实有点辣眼睛。而被临时
派上去救场的张常宁并没有成为“救
世主”，球队反而一溃千里。换句话说，
张常宁还不具备打“英雄球”的能力，
骨子里还没到朱婷那种巨星水平。
通过这次教训，郎平应该也彻底

醒悟张常宁在中国女排的队伍中扮演
的还是一个朱婷副手的角色，以及接
下来如果说朱婷受伤，或者是发挥不
佳时，是不是可能要把球权更多地交
给李盈莹，让她来执行最后一攻。
与此同时，日本毕竟还不是超一

流的球队，比美国、巴西、塞尔维亚，意
大利还是要差一些的。但这次打日本
张常宁身边没有了朱婷，完全起不到

一个领袖作用，让人不禁唏嘘。不过，
每个人都有自己的定位，或许张常宁
心里很清楚，她离朱婷的距离还很远。
世界女排联赛毕竟只是一项商业赛
事，中国女排的目标还是即将开始的
东京奥运会，那才是最重要的目标，其
他比赛都可以看做是“热身赛”，我们
也无需对中国女排失去信心。
唯一不利的消息是，输给比自己

排名低很多的日本女排后，中国女排
的排名积分损失了16分。如果后面的
比赛继续输球，今年的世界女排联赛
结束之后，中国女排的世界排名很有
可能跌出前三名，这对今后中国女排
参加其他赛事还是有影响的，至少分
组抽签相对不利。

一线队员留守国内
“三队”出战练新人

输球是#压力测试$

彻底锻炼全替补阵容

代理队长张常宁没起到领袖作用

本报记者 葛敏

世界排球联赛作为东京奥运会的
“前哨战”，各队摩拳擦掌把握大赛前
最后的练兵机会。对于日本女排而言，
如果说首场比赛三局完胜泰国队在意
料之中，第二场以3比0将中国女排挑
落马下则实属意外。
当然不得不提的是，郎平此役派

遣替补出战，反之日本女排是全主力
登场，其中主攻石川真佑砍下全场最
高的18分。作为日本男排头号球星石
川希的亲妹妹，石川真佑自打排球
之日起便受到外界关注，如今已成长
为日本女排主力主攻。日媒“THE
DIGEST”称赞她为此役最佳球员，“石
川选手表现活跃，扣球得分15分，拦网
1分，发球直得2分。在攻击、拦网和防
守三方面都发挥出色，是当之无愧的
MVP。”

日本女排第三场的对手是韩国

队，韩国媒体不出意外地将石川真佑
列为“特别注意对象”，“MHNNews”
在日韩战的前瞻报道中写道：“2000
年出生的石川真佑在日中战十分活
跃，2019年日本对战韩国的比赛，她当
时砍下30分，给人留下了深刻印象。”
仅次于石川真佑，接应黑后爱也

有17分入账，她在赛后接受采访时表
示：“ 井选手（日本女排二传）十分挂
心我们之间的配合，我想自己也必须
更努力一些。球队取得两连胜，真是太
好了。”
2000年10月出生的 井秋现在年

仅20岁，5月1日进行的东京奥运会测
试赛与中国女排的比赛是她的国家队
首秀，就是这样一位新人二传，这几天
的表现堪称亮眼，频频在比赛时与黑
后爱交流的画面更是引人瞩目，据她
自己解释，交流是为了了解攻手在特
定场面想要怎样的托球，同时时刻掌
握攻手的特点及状态，“这也是胜负的

关键一环。”主教练中田久美曾在出征
仪式表达了对新人二传的期待：“她是
今后肩负日本排球希望的选手，成为
正二传的可能很大。”

中田久美这番赞誉除了竞技层面
的意义，或许也包含了更深一层的含
义。日本排协向来喜欢以一个奥运周期
为单位，分别从男女队推出数名颜值较
高的球员作为主推选手。而 井秋作为
日本和秘鲁混血，深邃的眼睛、可爱的
脸庞着实为赛场一道亮丽风景线。事实
上， 井秋虽出生于日本神奈川县相模
原市，但受到父母影响曾是秘鲁国籍，
直到2019年才取得日本国籍。
日本女排主力阵容中还有一位妈

妈级球员，那就是36岁的队长荒木绘
里香，谈到参加世界排球联赛的决心，
她说道：“很开心迎来久违的正式比
赛，球队取得了良好的开局。这次大赛
和奥运会，将是我们进行了长时间集
训的成果。”

日本女排有颜值有“归化”

郎平!左"和日本女排主教练中田久美

年轻球员还需继续成长多多接受大赛的考验


